

Lorgues, dont l'influence a été considérable. Pour lui, Colomb n'est pas seulement un chrétien, c'est un saint, ou plutôt c'est « le saint », c'est le « messager du Très-Haut », le « contemplateur du Verbe », le « révélateur du globe » : il reçoit les encouragements de Pie IX, le « premier pape qui ait vu l'Amérique (1) », et il se fait l'avocat de la canonisation de Colomb, dont la vie et la mission lui apparaissent toutes surnaturelles. A la suite de la publication des travaux de M. Roselly de Lorgues, le cardinal Donnet, archevêque de Bordeaux, qui avait sous sa juridiction la Guadeloupe et Marie-Galande, deux des îles découvertes par Colomb, a adressé au pape une demande formelle de canonisation qu'ont appuyée de nombreux évêques. On dit même qu'un postulatim devait être présenté à cet effet au concile du Vatican, s'il n'avait été brusquement suspendu après la proclamation du dogme de l'infailibilité pontificale.

On peut dire que M. Roselly de Lorgues a fait école, et nombreux sont, en France et à l'étranger, les historiens qui ont pris la même thèse que lui ; nous avons dit, au début de ce travail, pourquoi nous nous tenons sur la réserve. Toutefois, au cours de ces pages, en présentant les événements, nous n'avons pas manqué de faire connaître ceux auxquels on attribuait un caractère miraculeux, exposant en même temps les motifs qui nous empêchaient de nous prononcer dans ce sens. A l'Église, seule compétente, il appartient de décider.

Cette année, le quatrième centenaire de la découverte de l'Amérique, a ramené l'attention sur l'auteur de cette découverte. Partout des fêtes se célèbrent ou sont annoncées en l'honneur de Colomb. La principale est à Chicago, où une exposition universelle s'ouvre le jour même du centenaire et où l'on doit élever un monument gigantesque.

A ces honneurs rendus au héros, au grand homme, au hardi navigateur, l'Église, qui n'oublie jamais les services que lui ont rendus ses enfants, ne pouvait que s'associer ; Colomb n'a-t-il pas été, avant tout, un grand chrétien, désireux d'étendre le

(1) Pie IX avait rempli dans sa jeunesse une mission au Chili.